

Infolettre des Décrypteurs du Samedi 2 mars 2024

L'émission Décrypteurs est diffusée le samedi à 11 h 30 et rediffusée le dimanche à 13 h sur ICI RDI. Vous pouvez aussi voir l'ensemble de nos émissions sur ICI TOU.TV, avec ou sans abonnement à l'Extra.

Vous êtes la victime parfaite

Nous sommes heureux de constater l'intérêt qu'a suscité notre documentaire de la semaine dernière à propos des [centres d'appels frauduleux en Europe de l'Est](#) qui ciblent des Canadiens.

Vous avez été nombreux à nous écouter, tant sur les ondes de RDI que [sur YouTube](#).

Vous avez aussi été nombreux à nous écrire.

Malheureusement, plusieurs internautes nous ont raconté avoir été victimes de ce type de fraude ou avoir des proches qui l'ont été.

C'est le triste signe que ces fraudeurs sont partout au pays.

Nous avons toutefois été désolés de constater qu'un commentaire revenait assez souvent.

Il peut se résumer comme suit : « Bon Dieu, les victimes sont bien stupides... »

Nous vous assurons que l'intelligence n'y est pour rien.

Tout le monde, même vous, pourrait tomber dans le panneau dans certaines circonstances.

Personne n'est à l'abri.

Que ce soit par inattention, par sentiment de solitude, en raison d'une situation financière particulière, chacun peut, à un moment ou à un autre de sa vie, devenir la victime parfaite. Il suffit de croiser un fraudeur à ce moment précis pour que le tour soit joué.

Prenez par exemple Fernand Larouche, qui témoigne dans notre documentaire. M. Larouche est psychothérapeute et il est instruit.

Personne ne le qualifierait de « stupide ».

Malgré tout, il a perdu près de 1 million de dollars.

Citons encore Sean Hanes, PDG d'une banque du Kansas, [qui a perdu plus de 47 millions US](#) dans une fraude de type « engraissement de cochon » l'année dernière.

On ne peut pas dire qu'il ne connaît pas les rouages du système financier.

Mentionnons également la chroniqueuse financière du *New York Magazine*, Charlotte Cowles, qui a admis il y a deux semaines [avoir mordu à l'hameçon d'une fraude rocambolesque](#) qui lui a fait perdre 50 000 \$US alors qu'elle a remis cet argent dans une boîte à chaussures à un homme mystérieux au volant d'une voiture.

Je répète : il s'agit d'une chroniqueuse financière.

Elle connaît très bien les différents types de fraudes qui existent et elle parfaitement apte à les reconnaître.

Parlons aussi de [l'auteur canadien Cory Doctorow](#), qui a raconté sur son blogue il y a trois semaines [avoir été victime d'une fraude qui lui a fait perdre quelque 8000 \\$](#).

Cet homme est une sommité mondiale du web qui était aux premières loges de la création d'Internet.

Il connaît très bien les tactiques des arnaqueurs.

Dans son cas, c'est par pur hasard qu'il a cliqué sur un lien malveillant.

Ça pourrait vous arriver!

Comme nous l'expliquait Alex dans notre documentaire, les fraudeurs sont des professionnels, ils sont bien organisés, ils ont énormément de ressources pour arriver à trouver des victimes et ils sont maîtres dans l'art de la manipulation.

Les véritables responsables de la fraude, ce sont eux, et non les victimes.

Ailleurs sur le web

Voici quelques histoires qui ont retenu notre attention cette semaine :

Le New York Times se retrouve dans l'embarras à la suite d'une enquête explosive publiée le 28 décembre à propos de [violences sexuelles systématiques alléguées de la part du Hamas](#) lors de l'attaque sanguinaire du 7 octobre.

Une des pigistes ayant participé au reportage a « aimé » des publications choquantes et déshumanisantes concernant les Palestiniens sur les réseaux sociaux.

Le média indépendant *The Intercept* a effectué une [longue enquête sur cette pigiste](#) qui soulève des questions alarmantes sur son processus journalistique.

En premier lieu : comment une personne sans aucune expérience journalistique a-t-elle pu coécrire une des enquêtes les plus explosives de l'année dans un journal aussi important?

En deuxième lieu : pourquoi les familles de victimes qu'elle a interviewées l'accusent-elles d'avoir tout inventé?

Le média d'enquête Bellingcat veut votre aide pour faire la lumière sur [l'attaque survenue à Gaza cette semaine](#).

Une centaine de personnes ont perdu la vie alors qu'elles étaient allées chercher de la nourriture auprès d'un convoi humanitaire.

Plusieurs reportages et des témoins rapportent que des soldats israéliens les ont massacrées.

L'armée israélienne affirme plutôt que [les victimes ont été piétinées](#) par des Gazaouis en panique.

Le ministre de la Sécurité d'Israël [soutient quant à lui](#) que des soldats se sont sentis menacés par une foule en délire et ajoute qu'il faut cesser d'envoyer toute aide humanitaire dans la bande de Gaza, où 2,2 millions de personnes risquent la famine.

Si vous voyez des images du drame sur les réseaux sociaux, [n'hésitez pas à les envoyer à Bellingcat](#) pour que des experts puissent les analyser.

Quel est le véritable coût environnemental de l'IA?

C'est la question que s'est posée *The Atlantic* [dans une enquête publiée cette semaine](#). Les réponses ne sont pas claires.

L'enquête démontre qu'un seul campus de serveurs de Microsoft utilisés pour entraîner les systèmes d'IA consomme 212 millions de litres d'eau par année en Arizona, État déjà aux prises avec des sécheresses.

L'aménagement de ce campus n'est pas encore terminé que Microsoft affirme vouloir investir 10 milliards \$ par

trimestre dans des infrastructures similaires dans un avenir rapproché.

Un analyste qualifie le tout de « plus important déploiement d'infrastructures de l'histoire de l'humanité ».

Les propriétaires d'un site de porno non consentante ont été démasqués par *The Guardian*.

Le duo sœur-frère Dasha Babicheva et Alaiksandr Babichau aurait utilisé une galaxie de sociétés-écrans pour masquer le fait [qu'il est à l'origine du site ClothOff](#), qui permet de dénuder toute personne en un clic à l'aide de l'IA.

C'est un des sites dont il était question dans [notre reportage sur cette tendance inquiétante](#).

Cette semaine à l'émission

Alexis De Lancer

Comme le démontre notre enquête de la semaine dernière, les autorités canadiennes ne sont pas les plus proactives au monde dans le combat contre la fraude en ligne.

Résultat : les victimes de fraude se retrouvent souvent sans ressources vers lesquelles se tourner. Oui, le [Centre antifraude du Canada](#) existe, mais sa capacité d'action est limitée face à l'ampleur du phénomène.

Heureusement, des initiatives comme la **clinique de cyber-criminologie de l'Université de Montréal** ont été mises sur pied.

Cette semaine à l'émission, on vous y emmène voir de près comment étudiants et professeurs parviennent à soutenir et à outiller les victimes de fraudes en ligne.

Par le fait même, vous verrez aussi plus en détails les procédés employés par certains fraudeurs.

Palmarès de la désinformation

Marie-Pier apporte les nuances et les précisions qui s'imposent face à l'interprétation erronée des résultats d'une étude portant sur les effets de la vaccination contre la COVID-19.

Le titre qui coiffe un [article récent du Journal de Montréal](#) a induit bien des gens en erreur... surtout les personnes qui omettent de lire l'article jusqu'à la toute fin.

Nicholas met en contexte les aspects connus et moins connus du [projet de loi fédéral C-63](#), dont l'objectif est de protéger les Canadiens contre les méfaits en ligne et les contenus préjudiciables.

Principalement axé sur les enfants, ce projet de loi vise une plus grande responsabilisation des plateformes numériques.

Jeff revisite l'incroyable histoire d'une avocate canadienne qui a admis avoir déposé en cour des documents rédigés par ChatGPT. Le hic : le robot conversationnel avait « halluciné ».

Cette semaine au balado

Marie-Pier et Nicholas approfondissent leur analyse des sujets susmentionnés.

Jeff décortique la décision de Tumblr et de WordPress de vendre les données de leurs utilisateurs aux entreprises Midjourney et OpenAI pour entraîner leurs modèles d'IA.

Nous en profitons aussi pour commenter le nouvel outil d'intelligence artificielle mis au point par Google pour aider les journalistes à écrire leurs articles.

Décodeurs : le balado est accessible dès maintenant en formation audio sur [Radio-Canada OHdio](#), ou dès 10 h le samedi en vidéo sur [YouTube](#).

Recherche et mise en page par:

Michel Cloutier

CIVBDL

20240302

"C'est ensemble qu'on avance"